

# 中大発祥の地 神田へGO!

みなさん、中央大学の歴史、知っていますか？

本学がオギャーと産声をあげたのは、今から128年前のことです。

生まれは東京の神田錦町(千代田区)、名は英吉利法律学校といいました。名付け親(創立者)は18人の法律家で、彼らは本学の建学の精神として今に受け継がれている「實地應用ノ素ヲ養フ」ことを旗印に、人材の育成に努めました。

1885(明治18)年の創立以来、本学は神田錦町で41年、同じ神田地区の駿河台で54年、そして多摩の地を本拠として35年の歴史を刻んできました。ちなみに、この3つの時代の合計年数が130年になるのは、駿河台校舎閉校と多摩移転が2年間並行しているからです。

このようにして見ると、じつに1世紀近く本学は東京のど真ん中、神田で歩んできたことがおわかりいただけるでしょう。

もちろん、神田地区に生まれた私立法律学校は、本学だけではありません。例えば、創立年代順でいうと、専修学校(専修大学)、明治法律学校(明治大学)、獨逸学協会学校(獨協大学)、和仏法律学校(法政大学)、日本法律学校(日本大学)の名を挙げることができます。

いずれの学校も今日100年を超える歴史ある総合大学へと発展しています。

このたび上記の大学の中から中央、専修、日本、明治の4大学が集まって企画展を実施します。4大学のアーカイブを活用した初の試みです。

なぜ、神田に私立法律学校が多く誕生したのか？

その社会的な背景は？

それぞれの法律学校の特色は？

法律学校同士の関係は？

いつ大学になったの？

いったいどんな人物を育てたの？

4大学の草創期の歴史にスポットをあてた展示を楽しみながらご覧いただき、本学の歴史に興味を持っていただければ幸いです。

みなさん、たまには自然に恵まれた多摩キャンパスを飛び出して、東京ならではの世界で「温故知新」を体感してみませんか。

もちろん、後楽園キャンパスのみなさんも大歓迎です。

多数の御来場を心からお待ちしています！

中央大学 専修大学 日本大学 明治大学

企画展

## 近代日本の幕開けと私立法律学校 —神田学生街と法典論争—

開催のお知らせ

会 期 2014年1月24日(金)～2月28日(金) 10:00～17:00(入場は16:30まで)

会 場 明治大学博物館特別展示室 ※展示室は、日・祝日も開室、入場無料

〒101-8301 東京都千代田区神田駿河台1-1 アカデミーコモン地階

お問い合わせ 中央大学大学史編纂課 TEL 042-674-2132

専修大学 中央大学 日本大学 明治大学

# 企画展 近代日本の幕開けと私立法律学校 —神田学生街と法典論争—

## 概要

明治期の神田地区に私立法律学校として誕生し、100年を超える歴史を有する総合大学へと発展してきた専修大学、中央大学、日本大学、明治大学の大学史資料をもとに、神田学生街や民法・商法の施行をめぐる繰り広げられた法典論争を取り上げます。

4大学のアーカイブを利用した初の試みである今回の展示では、明治期の私立法律学校の実像に迫るとともに、当時の学生が下宿・通学・勤労の場としていた神田地区にスポットをあて、さまざまな資料から学生生活の一端を紹介していきます。

## 展示構成

### I 神田学生街の形成

明治22年 官公私立東京諸学校一覧▶  
(専修大学大学史資料課蔵)

当時の東京府の諸学校152校が記載されていますが、そのうち56校が神田区に設置されていたことがわかります。



▲ 下宿届簿(中央大学大学史編纂課蔵)  
神田区錦町にあった下宿屋の簿冊。当時、神田区は本郷区とならんで下宿屋が多かったところです。この簿冊には、明治25年4月の神田大火の前日まで記載があります。

### II 明治維新と文明開化

法律語彙(専修大学大学史資料課蔵)▶  
専修大学創立者たちが中心となってアメリカ留学中に手掛けた法律用語の日本語訳辞典です。



▲ 東京第一大学区開成学校開業式之図(明治大学博物館所蔵)  
明治6年に開校した東京大学の前身の一つである開成学校では、多くの私立学校創立者たちが学んでいました。



### III 私立法律学校の胎動

実務法曹家を養成すべく立ち上がり、神田地区を拠点に法学教育の裾野を広げた各校の校長、学祖



専修学校初代校長  
相馬永胤  
(専修大学大学史資料課蔵)



明治法律学校初代校長  
岸本辰雄  
(明治大学史資料センター蔵)



英吉利法律学校初代校長  
増島六一郎  
(中央大学大学史編纂課蔵)



日本法律学校学祖  
山田顕義  
(日本大学大学史編纂課蔵)

### IV 法典論争の中の私立法律学校



▲ 『團圓珍聞』第860号 口絵  
明治25年6月4日発行  
(中央大学図書館蔵)  
民法・商法の施行をめぐる延期派と断行派の対立を「棒押」にたとえた諷刺画。



▲ 臨時法典修正局官制案  
明治25年(6月)  
(中央大学大学史編纂課蔵)  
延期派を主導した高橋鑒三の筆になると思われる構想案。

### V 私立法律学校のゆくえ—総合大学への道—

20世紀になると、国家や社会の要請により、私立法律学校は総合大学へと発展しました。



▲ 大正初期 専修大学校門  
(専修大学大学史資料課蔵)



▲ 昭和初期 明治大学旧記念館  
(明治大学史資料センター蔵)

### Access Map

